TITO



EPÍSTOLA A TITO

El libro recibe este nombre porque es la carta que Pablo escribió a Tito.

Texto clave: 2:1

OI-

lia.

deca-

la"

tar

ter

"Pero tú habla lo que está de acuerdo con la sana doctrina."

Palabra clave: "Doctrina"

Se hace énfasis en la sana doctrina como fundamento necesario para todo lo que valga la pena en la vida de una congregación o de un individuo.

Brevísimo resumen

A pesar de las dificultades que enfrenten los líderes cristianos en su vida y su ministerio, deben mantener el orden en la congregación, pero solo de acuerdo a la sana doctrina.

Mural de cetáceos en el palacio de Cnosos en Creta, lugar donde ministró Tito.





GUÍA HOLMAN PARA ENTENDER LA BIBLIA



MENSAJE DE DIOS EN EL LIBRO

Propósito

Pablo le escribió a Tito, su amigo en el ministerio, a fin de lograr varios objetivos. Primero, deseaba animarlo en su vida cristiana. Segundo, le dio instrucciones sobre la organización de la iglesia, en especial los dirigentes de la congregación y varios grupos de acuerdo a la edad. Finalmente, deseaba que Tito fuera a Nicópolis a pasar el invierno con él.

Elementos de la cosmovisión cristiana

Principales categorías de cosmovisión: *comunidad e iglesia; discipulado; ética y moral*. De manera especial este libro muestra la relación que necesariamente hay entre sana doctrina y sana conducta.

Enseñanzas sobre Dios

Tres veces se usa la frase "Dios, nuestro Salvador" (1:3; 2:10; 3:4), y dos veces "Jesucristo, nuestro Salvador" (1:4; 3:6). Ambas están combinadas de manera notable en la expresión "gran Dios y Salvador Jesucristo" (2:13), una de las declaraciones bíblicas de más peso sobre la deidad de Cristo. La única alusión directa al Espíritu tiene que ver con su rol en la regeneración de los pecadores (3:5).

CREACIÓN SOBERANÍA Y PROVIDENCIA FE Y RAZÓN REVELACIÓN Y AUTORIDAD HUMANIDAD REBELIÓN Y PECADO PACTO Y REDENCIÓN COMUNIDAD E IGLESIA DISCIPULADO ÉTICA Y MORAL TIEMPO Y ETERNIDAD

Enseñanzas sobre la humanidad

Ver Enseñanzas sobre la humanidad en 1 TIMOTEO.

Enseñanzas sobre la salvación

En su primera venida Jesús murió "para redimirnos de toda maldad y purificar para sí un pueblo propio" (2:14). Este pueblo anhela el día de plena salvación cuando el Señor regrese, la "esperanza bienaventurada" (2:13) de la manifestación de Cristo. El vocabulario relativo a la salvación incluye justificación por gracia (3:7), regeneración (3:5) y vida eterna (3:7).



CRISTO EN TITO

Cristo vino para redimir a los seres humanos de la maldad, para crear un pueblo especial que anhele hacer buenas obras en el presente y espere la manifestación de Cristo en su segunda venida.



DIOS Y LA HISTORIA

Cuándo sucedieron los eventos de este libro:

Aprox. 62-63 d.C.

Después que fue liberado del encarcelamiento romano que se describe en Hechos 28, el apóstol continuó con sus viajes. Se detuvo en Creta para ministrar durante un tiempo

DENCIA

Pab Hec hac

blo

(1

pe

Co

igl

La

rei

raz

sai

Des Tito

> con que terce tant

uno

dad orga (2 T

con ble q de Pa no e

men

Tras

al de term 1:5). Desde un lugar que desconocemos le escribió a Tito, a quien le había pedido que permaneciera en Creta. Las fechas de estos acontecimientos son aproximadas.

Cómo encaja Tito en la "historia" divina

Tito es parte del "capítulo 5" de la historia divina: Dios propaga su reino a través de la glesia. Aunque en esta carta no aparece el término "reino", el concepto resulta evidente. Las congregaciones locales de creyentes en Jesucristo son pequeños "destacamentos del reino" que esperan el momento en que el Rey se manifieste gloriosamente (2:13). Por esta razón es importante que las iglesias locales se organicen adecuadamente y se rijan con sana doctrina.



ENTORNO HISTÓRICO ORIGINAL

Autor y fecha en que se escribió:

El apóstol Pablo, aprox. 63 d.C.

Para información sobre las objeciones de la alta crítica a la paternidad literaria de Pablo, ver **Autor y fecha en que se escribió** en **1 TIMOTEO**. Si sostenemos que el autor fue Pablo, escribió después que fue liberado del encarcelamiento en Roma que se describe en Hechos 28, alrededor del 66 d.C. Los que rechazan la autoría paulina fechan la epístola hacia fines del primer siglo.

Destinatarios originales:

Tito, el leal amigo de Pablo que estaba en Creta

Tito tuvo la tarea de ser representante del apóstol. Era gentil de Antioquía de Siria, y fue uno de los primeros que se convirtieron con Pablo (1:4). Este lo llevó consigo a Jerusalén para hablar sobre la naturaleza y la esencia del evangelio (Gál. 2:1-3). Tito era un discípulo con tantos bríos, que los líderes de Jerusalén se persuadieron de que el evangelio paulino, que no incluía la ley, era aceptable (Gál. 2:3-5). Tito estuvo con el apóstol en Éfeso durante el tercer viaje misionero, y fue su embajador a la conflictiva iglesia de Corinto, a donde llevó tanto la carta severa como 2 Corintios (ver **Trasfondo** en **2 CORINTIOS**).

Después que Pablo fue liberado de la prisión en Roma, le asignó a Tito la responsabilidad de ayudar a las iglesias en la isla de Creta en cuestiones de dificultades doctrinales y organizacionales. Después de haber escrito esta carta, Pablo envió a su amigo a Dalmacia (2 Tim. 4:10). Tito demostró ser un líder valiente y firme.

Creta es una de las islas más grandes en el mar Mediterráneo, y está ubicada directamente al sur del mar Egeo. Mide alrededor de 250 km (160 millas) de longitud, y cuenta con una antigua civilización. En el Antiguo Testamento se la llamaba Caftor, y es probable que los filisteos hayan emigrado de allí al sur de Palestina. La experiencia de naufragio de Pablo tuvo lugar luego que el capitán del barco en que viajaba se negó a pasar el invierno en Creta (Hech. 27). La vida en esa isla era penosa porque la gente era mentirosa y ociosa (1:12).

Trasfondo

Se desconoce cuándo llegó el evangelio a Creta. Pablo había dejado a Tito en ese lugar al descubrir que la enseñanza falsa había desestabilizado a las iglesias. No es posible determinar el tipo preciso de esta enseñanza, pero es probable que haya sido similar a la que enfrentaba la iglesia efesia en la misma época (ver *Trasfondo* en **1 TIMOTEO**). La tarea

un

rime

niza-

pala

se,

en de Tito resultó enorme en vista de la falsa enseñanza y del carácter de los cretenses. Desde un lugar que no se nos revela, aunque posiblemente haya sido Macedonia o Éfeso, Pablo escribió esta carta a fin de animar a Tito y recordarle cuáles eran las responsabilidades que tenía en Creta.



CARACTERÍSTICAS LITERARIAS

Género y estilo literario:

Epístola escrita en griego koiné

Para información sobre "epístola", ver **Género y estilo literario** en **1 TESALONI- CENSES**. En Tito vemos las partes habituales de las epístolas del primer siglo, aunque la acción de gracias está ausente: saludo (1:1-4); sección principal (1:5–3:14); despedida (3:15). Esta carta tiene vocabulario y ciertos elementos estilísticos en común con 1 y 2 Timoteo, hasta el punto que por sus particularidades se las ha considerado una unidad con el nombre de "epístolas pastorales".

la de

he

Temas:

Sana doctrina, ancianos, conducta apropiada según la edad y el sexo

La sana doctrina resulta esencial para poner remedio a las enseñanzas falsas. Esta carta presenta los requisitos para los ancianos (también llamados obispos), pero no habla de otros dirigentes de la iglesia (ver 1 Tim. 3). El término "anciano" (griego *presbiteros*) alude a la madurez y al respeto (cualidades del carácter) que deben poseer los líderes de la iglesia, y tal vez derive del modelo de las sinagogas judías. La palabra "obispo" (griego *episkopos*) se traduce mejor diciendo "sobreveedor", y se refiere a las responsabilidades del ministerio encomendadas a los líderes de la iglesia. Es probable que este vocablo se tomara de los modelos culturales helenísticos (griegos). Tito 2:1-9 hace una lista de relaciones apropiadas dentro de la congregación.

Características del libro y estructura

Para información sobre las declaraciones de "palabra fiel" en las epístolas pastorales, ver **Características del libro y estructura** en **2 TIMOTEO**.

La carta tiene tres capítulos breves y solo 46 versículos. El cap. 1 habla de la organización de la iglesia; el cap. 2 da consejos a varios grupos de personas en la iglesia; el cap. 3 esencialmente es un recordatorio de lo que incluye la sana doctrina.